

## RENCONTRES AVEC LE RÉEL

Par Chantal HAGUE

Numéro 16 - Revue annuelle ÈRES ANALYSE FREUDIENNE PRESSE

Avec la participation de Marie-Claude BAIETTO, Catherine DELARUE, Claude DUMEZIL, Maria-Cruz ESTADAMichel FERRAZZI, Dolorès FRAU-FREROT, Sylvain FREROT, Jean-Jacques GOROG, Serge GRANIER DE CASSAGNAC, Olivier GRIGNON, Thierry GUICHARD, Roberto HARARI, Annie HUBERT, Robert LEVY, René LEW, Mercedes MORESCO, Marcel ROCKWELL, Dominique TERRES GRAILLE

©<https://www.editions-eres.com/ouvrage/2423/rencontres-avec-le-reel>

Si le réel de l'inconscient, c'est l'impossible où viennent buter les approches imaginaires aussi bien que symboliques, la science de son côté conceptualise le réel dans un savoir mathématisable. C'est pour séparer le réel du sens qui lui est donné que Lacan fut amené à recourir aux modèles topologiques du trou et des nœuds. La dimension du Réel ne peut-elle s'attraper que par le biais d'un appareillage mathématique ?

L'approche topologique permet-elle de mieux appréhender l'articulation entre réel et symbolique ?

Lacan indique que certains éléments mathématiques permettraient de repérer les impasses symboliques que l'analyste rencontre et qui sont généralement masquées dans ce que nous nommons « réalité », à savoir quelque chose qui se trouve sous-tendu par le fantasme. L'enjeu étant cette déliaison du Réel et de la réalité, ce numéro décline ces rencontres avec le réel selon les modalités de l'inhibition, qui renvoie à l'interposition du sens entre le sujet et le réel ; du passage à l'acte, comme mode de défense et de relance de l'imaginaire ; du symptôme, comme rapport à la jouissance et de l'angoisse, comme signal et indice devant l'imminence du réel. La psychanalyse serait-elle une science du réel ?

Existe-t-il un réel universel ou bien chaque sujet n'a-t-il d'accès qu'à quelques bouts de réel ?